

Entrevista a Beatriz Quispe, socia de Minería de Deloitte Perú.

# “Un buen mecanismo de eficiencia es el uso de energías renovables”



**Revista Tecnología Minera (TM):** ¿Usted cómo avizora el 2015 para el sector minero peruano?

**Beatriz Quispe (BQ):** En tema de precios hay un ciclo. El sector minero tiene ciclos largos; no vamos a esperar que todos los años los precios vayan muy bien. El 2011 fue el pico máximo donde el precio de los metales fueron favorables y de ahí empezó la caída en los años sucesivos. Las proyecciones que existen a nivel internacional señalan de que el PBI de China, principalmente, es la base para ver la demanda que van a necesitar y de acuerdo a eso se crea la oferta que pueden dar los grandes productores. Definitivamente este ciclo de bajada de los precios de metales tiene que concluir porque si uno ve la historia de los precios de los commodities en los últimos 30 años ocurren esas subidas y bajadas. Estamos en el periodo de la caída de los precios de los metales pero creo que son sus últimos años. De acuerdo a los pronósticos, en el año 2016 o 2017 veremos una recuperación. El 2015 será muy similar al 2014.

**TM:** ¿Cuánto ayudará a cambiar esta situación el inicio de algunas operaciones mineras?

**BQ:** Definitivamente todo suma. En el 2014 se dijo que el proyecto minero Toromocho, perteneciente a la compañía minera Chinalco, iba a generar un gran impacto en la producción debido a que inició operaciones a finales del año 2013. También se consideró al proyecto Constancia perteneciente a Hudbay Minerals, porque iniciaba operaciones en el último trimestre del 2014 pero al final la empresa canadiense empezó su producción la última semana de diciembre por lo que un mayor impacto recién lo veremos este 2015, pero proyectos como Las Bambas y Tía María todavía van a estar entrando a producción recién entre el 2016 o 2017.

**TM:** ¿Cómo analiza la situación del proyecto Quellaveco?

**BQ:** Bueno, Anglo American hasta hace poco ha devuelto el proyecto aurífero Michiquillay al Gobierno Peruano. El proyecto cuprífero Quellaveco tiene una historia muy larga. El proyecto es factible desde hace

muchos años pero la primera dificultad que tuvieron que sobrellevar fue la obtención de la licencia social por parte de las comunidades, y eso ya lo han conseguido desde hace dos años atrás. ¿Por qué no han empezado? Esa es una decisión de los accionistas de la empresa. Estos grandes grupos mineros tienen que decidir cuál es el proyecto minero más rentable, qué país les da las mejores reglas a nivel de regulación, dónde está la mano de obra más barata, entre otros puntos. El proyecto cuprífero Quellaveco de todas maneras saldrá adelante y cuando se de será un gran impulso para la economía peruana. Creo que están bastantes animados porque de alguna manera ellos han analizado en qué proyecto se pueden concentrar y es por eso que se desvincularon de Michiquillay. Lo único que falta es que se aprueben los fondos, es decir, que los accionistas decidan cómo obtener los fondos, a través de un préstamo o con aporte de capital, y cuando lo decidan el desarrollo del mismo será rápido porque la construcción de una planta en un yacimiento demora dos o tres años como máximo.